
 
 

Interfraktioneller Antrag nanuS  Seite 1 von 2 
 

 
 
Interfraktioneller Antrag 
 
 
 
Herrn Stadtverordnetenvorsteher 
Stephan Reinhold 
Rathaus/Langen 
Südliche Ringstraße 80 
63225 Langen        Datum: 29. Juni 2022 
 
 
 
Erhöhung des Investitionskostenzuschusses für nanuS 
 
 
Sehr geehrter Herr Reinhold, 
 
wir bitten Sie, folgenden Antrag der Stadtverordnetenversammlung nach entsprechender Ausschuss-
Beratung zur Beschlussfassung vorzulegen: 
 
 
Antrag 
 

1. Der mit der DS 93-2/XIX/21 am 02.12.2021 in der STVV beschlossene 
Investitionskostenzuschuss für die Kindertagesstätte Montessori nanuS in Höhe von 
1.140.000 Euro wird für die laufenden Baumaßnahmen um 200.000 Euro erhöht. 

2. Der Magistrat  wird aufgefordert, den Stadtverordneten in der letzten regulären Sitzung des 
Haupt- und Finanzausschusses vor den Haushaltsberatungen 2022 eine aktuelle Übersicht 
der Kostensteigerungen aller Investitionsmaßnahmen im Bereich Kinderbetreuung, Schule 
und Sportstätten vorzulegen. 
 

 
Begründung 
 

 
Die Leiterin der Kindertagesstätte Montessori nanuS Frau Szilvia Varga-Kalma hat Vertreter der 
Stadtverordneten am 28.06.2022 über Kostensteigerungen beim Umbau der Liegenschaft Robert-
Bosch-Straße 11b informiert. Die Kostensteigerungen belaufen sich bis dato auf rund 183.000 Euro. 
Sie ergeben sich aus den zurzeit exorbitanten Kostensteigerungen bei Baumaterial, der allgemeinen 
Inflation und neuen Auflagen der Kreisaufsicht. Da weitere inflationsbedingte Kostensteigerungen 
nicht ausgeschlossen werden können, soll der Investitionskostenzuschuss um 200.000 Euro erhöht 
werden, um einen Sicherheitspuffer zu schaffen. Da der Investitionskostenzuschuss durch den 
Stadtverordnetenbeschluss gedeckelt ist, bedarf es eines weiteren Beschlusses, um die zusätzlichen 
Kosten aus dem Haushalt zu decken. Nach Informationen von Frau Varga-Kalma können die 
zusätzlichen Kosten weder durch Einsparungen bei den Baukosten noch durch finanzielle 
Eigenleistungen des Betreibers aufgebracht werden. Sollten die Mittel nicht aus dem Haushalt zur 
Verfügung gestellt werden können, sei die Inbetriebnahme der Einrichtungen zum 1. Oktober 2022 
gefährdet (eine Betriebsgenehmigung wird nur für eine komplett eingerichtete und damit 
betriebsbereite Einrichtung erteilt) 



 
 

Interfraktioneller Antrag nanuS  Seite 2 von 2 
 

 
Die hohe Inflation vor allem bei Baumaterialien und die zusätzlichen Auflagen der Kreisaufsicht 
können Montessori nanuS als Betreiber nicht angelastet werden. Wie aus Zeitungsberichten zu 
entnehmen ist, leiden auch städtische Projekte unter diesen Kostensteigerungen und können alle 
nicht im vorgegebenen Kostenrahmen fertig gestellt werden. (Daher benötigen wir vor den 
Haushaltsberatungen dringend eine Übersicht über alle Projekte.) Da es aber nicht in unserem 
Interesse sein kann, eine fast fertige Kita mit immerhin weiteren 38 Plätzen wegen fehlender 
Betriebsgenehmigung ungenutzt zu lassen, ergibt sich die Notwendigkeit einer Erhöhung des 
Investitionskostenzuschusses eigentlich von selbst. 
 
 
 
Für die Fraktionen 
 
 
 
 
 
 
 
 
Bündnis 90 / Die Grünen SPD    FDP 
Gez. Jens Duffner   Gez. Rainer Bicknase  Christian Jaensch 
 
 
 
 
 
 
 
 
CDU    FWG-NEV   WiLa 
Christian Gött   Anna Sehring   Joost Reinke 
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Linke   UWFB 
Matthias Rohrbach  Karl-Michael Kraus 


